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Отрицательные частицы НЕ и НИ

Вспомните из презентации прошлого урока:

•1. Для чего служит частица 
                         НЕ ?
•2. Для чего служит частица
                         НИ?



Выполните задание на повторение

Спишите, раскрывая скобки и вставив 
пропущенные буквы 

(выделить орфограмму)
• (Н…)метель, (н…)мороз (н…)остановили 

путников. 
• За снежным туманом (н…)видно (н…)поля, 

(н…)телеграфных  столбов, (н…)леса.
• Как (н…)трудно было взбираться на гору, 

(н…)кто (н…)пожаловался на усталость. 



Алгоритм различения частицы 
НЕ и НИ от других слов

1. Определить какой частью речи является 
слово (для этого поставить к слову вопрос).
2. Определить какой частью слова 
является слово  НЕ или НИ:
- если это приставка или часть корня, то 

НЕ -,НИ- пишется слитно;
- если это не часть слова, то это частица.
3. Выбор написания частиц Не и Ни 
зависит от их смыслового значения.



Выбор букв Е и И в приставках зависит от ударения. 

Приставки
Не и Ни

Частицы 
Не и Ни

Под ударением Без ударения Отрицание Усиление

Некому
Не к кому
Некуда

Никому
Ни к кому
Никуда
Ничуть

Не был
Не греет
Не торопясь

Не пугает ни 
дождь, ни ветер.
Ни облачка.



Слитное и раздельное написание Не со словами
Слитное 
написани
е

Раздельно
е  
написание

Приставка Часть корня Отрицание 
при глаголе, 
деепричаст
ии, кратком 
причастии

Наличие 
противопос
тавления и 
зависимого 
слова

Наличие 
предлогов 
после Не

Нечего
Некуда
Невежливо
Никуда
Несколько

Негодование
Негодуя
Негодующий

Не был
Не знал
Не зная
Не окрашен
Не разбит
Не бегая

Не 
вежливость, 
а грубость.
Вовсе не 
напрасно.
Не 
скошенная 
мной трава.

Не у кого
Ни у кого
Не с чего



Вспомним написание -НЕ- и -НИ- 
с разными частями речи

Вспомним 
написание -НЕ- и -

НИ- 
с разными частями 

речи



С именами существительными

• Слитно с Не пишутся:
• 1) Существительные, которые не 

употребляются без Не - неряха, 
негодование, ненастье, недоумение.

• 2) Существительные, которые можно 
заменить синонимом без НЕ – Недруг – 
враг, ненастье – буря.



С именами существительными

• Раздельно с Не пишутся:
• Существительные, при которых имеется 

или подразумевается противопоставление:
• Не верность свойственная ему, а 

легкомыслие.
• Он говорил не правду, а ложь.



С именами прилагательными

• 1.Частица НЕ с прилагательными пишется 
слитно:

• Если слово без НЕ не употребляется – 
неряшливый, ненастный, неуклюжий.

• Если слово можно заменить синонимом без 
НЕ – недобрый – злой, нерешительный – 
робкий, небольшой – маленький.



С именами прилагательными

• Частица НЕ с именами прилагательными 
пишется раздельно:

• Если прилагательное употребляется со 
словами – далеко не, вовсе не, отнюдь не, 
нисколько не.

• Мы вовсе не далеко ходили.
• Далеко не красивая улица.



С глаголами и деепричастиями

• Частица Не с глаголами пишется раздельно!
• Слитно пишется глаголами,  которые без Не 

употребляются.

•ЗАПОМНИТЕ!



Правописание Не с краткими 
причастиями

• Не с краткими причастиями всегда 
пишутся раздельно: 

• Поле не мерено, овцы не считаны, пастух 
рогат.

• Только не сжата полоска одна.



Правописание НЕ с полными  
причастиями

С полными формами 
причастий НЕ пишется 
раздельно.

Если причастие имеет 
при себе зависимое слово

Если имеется 
противопоставление с 
союзом А.



С полными формами причастий 
НЕ пишется слитно

- если причастие без  НЕ  не 
употребляется;

- если при причастии нет 
зависимых слов.



Закрепление изученного
(выполните задание устно)

• (Н…) кто  (н…) о чем (н…) подозревал,

• (Не…) хочу вас (н…) чем огорчать,

• (Н…) кому (н…) интересное сообщение,

• (Н…) говоря (н…) слова,

• (Н…) прекращающийся (н…) на минуту дождь.



Найти примеры слитного 
написания НЕ

• (не) нарушая режима;
• (не) законченная вовремя;
• (не) пересечены линией;
• (не) замерзшая река;
• Говорить (не) громко, а тихо;
• Ноша (не) большая, а тяжёлая.
• Дорога (не) освещена.


